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协议在2006年就已达成

据日本《读卖新闻》报道，日本防卫大
臣中谷元在去年12月14日宣布，驻扎在冲
绳县的约100名美国海军陆战队队员已经
开始向关岛转移。中谷元当天在冲绳县名
护市接受记者采访时说：“这是第一批海军
陆战队队员向海外转移，今后将分阶段推
进。”日本内阁官房长官林芳正在记者会上
也对驻冲绳的美国海军陆战队开始移防关
岛表示欢迎。

关岛处于西太平洋的心脏位置，作为
距离亚洲大陆最近的美国海外领地，岛上
约有三分之一的面积被美军占用。

日美两国2006年就驻日美军整编达成
协议，根据协议，目前驻扎在冲绳县的约
1 . 9万名美国海军陆战队队员中，将有约
9000人会转移部署至日本之外，其中约
4000人将移至关岛，另外5000人将分散部
署至包括夏威夷在内的其他地区。当时的
计划是在2014年前完成移防，但在日本民
主党政府执政期间，受美军普天间机场搬
迁计划停滞影响，移防工作一度被冻结。直
到去年7月举行的日美外长和防长“2+2会
谈”期间，才确认在2024年内开始启动移防
工作。

日本防卫省称，即将移防关岛的4000
名美军人员，主要来自驻科特尼兵营的美
国海军陆战队第3远征旅总部、驻施瓦布兵
营的第4海军陆战团和驻瑞庆览兵营的第4
战斗后勤支援营等。据共同社报道，美国海
军陆战队相关人员移防关岛所需费用可能
高达86亿美元。为推动驻日美军搬迁，日本
曾出资28亿美元协助美军建设关岛布拉兹
军营和其他军事设施。

第一批转移的主要为后勤支援人员，
转移工作预计在2025年内完成。第二批向
关岛转移的人员和具体时间、装备安排，目
前尚不清楚。日本政府宣布驻冲绳美军开
始转移后，冲绳县知事玉城丹尼去年12月
15日与中谷元举行会谈，要求美方给出明

确具体的计划，早日完成转移。
日本防卫省此次公布的只是约100人

的先遣队开始转移，关于今后的计划，仅表
示“将分阶段实施”。对于计划的实施，有人
认为是“进了一步”，但也有人指出“效果存
疑”，在期待的同时也担心今后的移防工作
进度难料。名护市的一位居民沮丧地称：

“期待看到变化，但这只是杯水车薪。”另一
位当地居民指出，虽然美军开始搬迁，但仍
然无法让人放心，“只要美军还在，犯罪就
不会消失。”

据共同社报道，琉球大学名誉教授我
部政明指出，近年来驻冲绳美军的人数并
未公布，如果只公布离开的人数而到来的
人数不明，对冲绳的美国海军陆战队人数
是否真的减少存在疑虑。他还强调，仅将兵
力转移出去对基地减负效果有限，包括明
确公布普天间机场的归还日期等在内，美
军设施本身的缩小计划也应同时推进。

冲绳民众苦美军久矣

二战后，冲绳被美国“托管”。1972年5
月，美国将冲绳移交给日本，但仍在当地保
留了大量美军基地。冲绳仅占日本国土面
积的0 . 6%，却分布着超过70%的驻日美军
基地，在不到2000平方公里的冲绳本岛上，
美军设立了嘉手纳、那霸、普天间等十个空
军基地。

长期以来，驻冲绳美军污染环境、士兵
滋事以及安全事故等频发，当地民众苦不
堪言。据冲绳县统计，从1972年到2023年，
驻日美军及军属在冲绳共犯下约6200起刑
事案件，其中不乏凶杀、强奸、抢劫等恶性
案件。而根据日美两国政府1960年签订的

《日美地位协定》，如果美国军人在日本涉
嫌犯罪，美方享有优先司法管辖权，因此美
军在日本引发的案件往往不了了之。

2023年12月，一名驻冲绳美军士兵性
侵一名日本女孩，但日本政府将事件隐瞒，
直到去年6月当地一家媒体将此案曝光后，
冲绳县政府才得知此事。去年10月，玉城丹
尼专程赴美会见美国政府和军方官员以及
联合国相关人员，向美国政府和国会议员

提出抗议。
冲绳市去年12月22日举行集会，抗议

去年以来在冲绳县接连曝光的美军士兵性
侵案。据主办方透露，超过2500人挤爆会
场，还有部分参与者无法进入场内。玉城丹
尼去年12月26日接受采访时表示，“美军事
件和事故频发的根本原因在于过重的基地
负担与《日美地位协定》”。

去年11月，联合国有毒物品和人权问
题特别报告员马科斯·奥雷利亚纳访问冲
绳县，就驻日美军基地对周边环境的污染
问题展开调查。

冲绳县2023年的一项调查显示，美军
基地周边44处受检地点中，30处地点的河
水或泉水全氟和多氟烷基物质超标，美军
基地极有可能是污染源。其中，嘉手纳基地
附近一处泉水中此类物质的含量是日本暂
定国家标准的36倍。另一项调查显示，387
名居住在冲绳美军基地周围并参与血检的
居民中，155人血液中全氟和多氟烷基物质
超标。参与调查的7个地区中，2个地区血检
结果异常居民占比超过60%。

全氟和多氟烷基物质难以降解，会在
环境和人体中累积，被称为“永久性化学
物”。专家指出，长期大量饮用遭这类物质
污染的水可能影响生殖健康和儿童生长发
育，甚至引发乳腺癌、前列腺癌等疾病。冲
绳县政府和市民团体多次要求就污染问题
进入美军基地调查，但美军方面态度消极，
日本政府则声称没有权限进入美军基地，
导致问题迟迟得不到解决。

移防背后有多重考虑

美国海军陆战队撤离冲绳是美日协
商，经过多重考虑的结果。这其中有什么打
算呢？

首先是基于当前国际局势现状。从地
区形势看，各国精确打击能力日益增强，一
旦爆发冲突，部署在冲绳的美军已完全处
于对手的火力打击范围内。在这种状况下，
所谓“第一岛链”的意义被大幅削弱，美军
认为有必要将部署在冲绳的美军后撤到相
对安全的区域。

其次，针对形势变化，美军提出组建新
型“濒海作战团”的计划。美国海军陆战队
将于2027年前创建3个装备岸舰导弹的“濒
海作战团”，计划部署在冲绳、关岛和夏威
夷。

2022年3月，美国海军陆战队依托驻冲
绳第4海军陆战团组建的首个“濒海作战
团”在夏威夷成立。2023年11月，美军以第
12海军陆战团为主组建的第二个“濒海作
战团”在冲绳成立。此后还将在关岛部署第
三支同类部队。也就是说，在部分美军撤离
冲绳后，一支“濒海作战团”仍将驻留冲绳。

据报道，一个“濒海作战团”由1800人
至2000人组成，包括一个指挥所、一个濒海
战斗队和一个后勤营。日媒报道称，美军驻
扎在冲绳的“濒海作战团”在紧急情况下将
被分散并部署到附近岛屿，从岛屿上发起
攻击。按照美国海军陆战队司令埃里克·史
密斯的说法，“濒海作战团”还可迅速部署
到菲律宾，以分散作战空间，保护从日本到
菲律宾再到夏威夷的战略通信线路。史密
斯称，“濒海作战团”设立的目的是提供远
程探测和火力打击，能够使用机动导弹打
击对手的舰只，还能向偏远岛屿部署小规
模海军陆战队，从而保护日本、菲律宾和韩
国。

日本时事通讯社报道称，美国海军陆
战队正在转型为一支为美国在西太平洋确
保制海权贡献力量的部队。因此，美军当前
调整部署实际上是基于未来作战需求而展
开的。

美国海军陆战队“濒海作战团”被认为
是满足在复杂作战环境下遂行多种任务的
重要力量。有分析指出，美国希望依托关岛
调整战略部署，而把冲绳打造成“前沿堡
垒”。日美“共建”关岛基地，则让日本得以
借机推动自卫队出海。

美军“濒海作战团”的概念从提出之初
就遭到各界质疑。少量的“濒海作战团”分
散在偏远岛屿之间，后勤和作战方面都困
难重重，能否取得如设想般的效果还是未
知数。有分析认为，以当前的精确打击火力
而言，即便美军后撤至关岛，也依然难言绝
对安全。

2025年1月6日 星期一A14 世界

编辑：赵恩霆 组版：颜莉

驻日美军移防关岛目的何在
驻扎冲绳的美国海军陆战队部分人员首次向外转移

近日，驻日本冲绳的美国海军陆战队首批队员开始移师关岛。这是2006年日美两国政府就驻日
美军重组计划达成共识以来，驻日美军首次向海外转移部署。美军的撤防有什么计划，真正的目的
又是什么？
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